

mientos de esta índole hay quien le acusa de falta de lealtad.

En Gerona al tener noticias del suceso se tomaron activas precauciones para rechazar cualquier ataque de los carlistas si se dirigían por aquel lado reconcentrando en la capital destacamentos de tropa que había en los puntos inmediatos y poniéndose al frente de las fuerzas el general Buceta.

En Barcelona, según noticias de hoy, parece que algunos elementos turbulentos quisieron aprovechar la sensación desagradable que producía la noticia para alterar el orden en sentido cantonal; pero la energía de las autoridades impidió sus propósitos.

La partida federal que bajo la protección de los carlistas se ha presentado en Cataluña capitaneada por Pozas y Listan, no responde á propósitos de sublevación por parte de los jefes de este bando político é indudablemente es un artificio de los carlistas para aumentar la perturbación en el principado.

Todavía no han empezado las operaciones militares en el Norte, donde según noticias de hoy reina de nuevo mal tiempo.

L. N.

JURADO.

Sesion del día 20.

En este día se ha conocido y fallado por el Tribunal del Jurado, la causa instruida en el Juzgado de primera instancia de Vera contra Martin Marquez Gil sobre homicidio á José Navarro Martínez (a) Dulce.

Constituido el Tribunal, se procedió al sorteo de los doce Jurados que habían de conocer en dicha causa, y que fueron los Sres. D. Juan Saez Molina, D. Diego Orozco Gomez, D. Francisco Rebozo Angulo, D. Bernardo Molina Capol, D. Pedro Gonzalez Martinez, D. Patricio Tripliana, D. José Castañ Ortega, D. Vicente Antonio Sanchez, D. Miguel Salamanca Garcia, D. Andrés Cervantes Quesada, y D. Cristóbal Garcia Miras, á quienes el Sr. Presidente recibió juramento en la forma que determina el artículo 733 de la Ley de E. Criminal.

Abierto el periodo de prueba, se procedió al exámen de los testigos presentados á instancia del procesado, y concluido éste, se concedió la palabra al digno representante del Ministerio público, el cual, con la mayor imparcialidad y exactitud, refirió los hechos constitutivos del proceso, explicó todas las circunstancias de que podía hacerse cargo el Abogado defensor del procesado; reproduciendo por último las conclusiones sentadas por el Fiscal de la Audiencia.

A seguida hizo uso de la palabra, el Abogado defensor D. Joaquin Ramon Garcia, el cual pronunció un bellissimo discurso, en un estilo verdaderamente levantado cual era de esperar, conocida como es de todos su ilustración en la ciencia del Derecho y cualidades de orador forense, no sin llamar la atención del auditorio á quien arrebató mas de una vez, conmoviéndole con su fácil palabra, su robusta entonación y la oportunidad con que desde un principio se expresó para llevar al ánimo de los jurados, mejor dicho, del tribunal, los severos principios de justicia á que debe siempre obedecer, no omitiendo medio alguno para ativar en lo posible la pena de su defendido por lo que interesó que el tribunal del Jurado declarase que en la comisión del delito habían concurrido las circunstancias atenuantes tercera, cuarta y quinta del art. 8.º del Código Penal.

Reciba, pues, nuestro amigo el señor Ramon Garcia nuestro mas entusiasta y sincero parabien por su brillante peroración exenta de ampulósidades de todo género, y esté seguro de que su talento y cualidades de orador ha obtenido un merecido y envidiable triunfo.

El Sr. Presidente despues de haber reasumido todos los puntos de derecho espuestos por una y otra parte, entregó al que lo era de los Jurados el pliego de preguntas á que habían de contestar y habiéndose estos retirado á la Sala destinada al efecto, volvieron al poco rato y declararon que el procesado Martin Marquez Gil, era culpable del delito de homicidio consumado en la persona de José Navarro Martinez (a) Dulce y que en la ejecución del mismo no había concurrido circunstancia alguna atenuante ni agravante digna de apreciación.

Concedida de nuevo la palabra al señor Abogado Fiscal, pidió se condenase al procesado á la pena de 16 años de reclusión temporal, á que indemnizase 150 pesetas al padre del difunto y al pago de las costas procesales con cuya acusación estuvo conforme el Abogado defensor; dictándose á poco la sentencia, confirmando la petición Fiscal y que además se sacase el correspondiente testimonio tanto de culpa para proceder á lo que hubiese lugar contra el testigo José Marquez Gimenez que había depuesto falsamente.

LA GUERRA CIVIL.

Hemos dicho más de una vez que las partidas carlistas de algunas comarcas han debido su formación y crecimiento á la indiferencia de los que debieran atajar sus pasos y á la poca actividad y acierto de quienes estaban encargados de perseguirlas y exterminarlas.

Bien conocemos que en achaques de guerra entra por mucho la fortuna; pero es preciso buscarla. Así se ha visto que los jefes de columnas que han operado con actividad y han mostrado grande interés, tarde ó temprano han obtenido la recompensa de sus esfuerzos.

Los hechos que acaban de tener lugar en Aragon, más importantes de lo que á primera vista aparece, son una prueba elocuente de lo que puede conseguirse sabiendo utilizar las pocas fuerzas de que pueden actualmente disponer las autoridades militares.

Ya conocen nuestros lectores los afortunados encuentros de Candasnos, Agreda y San Pedro Manrique, sufriendo en el primero un verdadero desastre los carlistas catalanes que mandaban D. Francisco Tristany y Hugué, pereciendo á sus resultas este caudillo, que valia entre los suyos, y quedando en Agreda y San Pedro exterminada la que iba haciéndose ya considerable partida del anciano jefe carlista don Pedro Agreda.

Pero lo que no se sabe es que para obtener estos beneficiosos resultados, el activo y decidido capitán general de Aragon, confiando en su vigilancia y en la sensatez de los zaragozanos, solo dejó en la capital el batallón de reserva de Santander, que mal armado y sin instruccion, aun no era fuerza que pudiera emplear confianza, y toda la tropa disponible, todos sus esfuerzos los dirigió no solo á impedir el crecimiento de las partidas que invadían su distrito, sino á destruirlas, como lo ha conseguido perfectamente, secundado por Delatre é Iriarte, no habiendo escapado ni el mismo Agreda, todos sus oficiales y cadetes y el famoso cura bien conocido en aquel pais, no por sus virtudes cristianas. Y todo esto en pocos días, y con la escasez de fuerzas que hay en aquel distrito, cuya importancia y el celo de su jefe militar exigen el envío de algunas mas que no vagarán seguramente.

En el Maestrazgo están esperando los carlistas hace tiempo un jefe que se haga respetar, para organizar allí la guerra: envió D. Carlos á Gamundi pero este no pudo atravesar por Aragon, fué batido en Luna, y aquella expedición puede darse por fracasada completamente: ahora ha sido nombrado D. Hermenegildo Ceballos, que hizo la anterior guerra civil con Cabrera; pero ni ha ido á tomar posesion de su mando; ni creemos vaya, porque no debe estar muy satisfecho de la marcha que llevan los negocios carlistas, y debe constarle el desorden que reina entre los del Maestrazgo, que se extiende tambien á los de Valencia fomentado con el desastre de Minglanilla. Que sufran otro golpe, como es-

te, que se vean un poco alentados y protegidos los liberales de los pueblos por algunas pequeñas columnas y la guerra en el Oriente de España, si no termina enseguida, quedará reducida á pequeñas partidas de merodeadores como en 1844, y entónces se vió el medio eficaz que debe emplearse para exterminarlas.

(Imparcial.)

CARTAS DEL NORTE.

Castro-Urdiales 14.

Mi querido amigo: mucho me temo que mis cartas hayan sufrido extravío, supuesto que la primera que le dirigía desde ésta, en la que le daba cuenta de mi primera visita al campamento, debió llegar á su poder el 11, y en «El Imparcial» del 12 lee hoy que no ha recibido cartas nuestras.

Estos lugares van adquiriendo la solemnidad propia de la inminencia de un grave suceso que considero inmediato.

El caso lo merece, amigo mio, porque de esta hecha puede tener la seguridad de que los campos de Vizcaya van á ser testigos de un sangriento combate. De 55 á 60.000 hombres, con unas 60 bocas de fuego, se van á encontrar frente á frente en muy breve plazo; si á esto añado Vd. las terribles posiciones que hay que ir tomando y la tenacidad con que de seguro han de ser defendidas, habrá de convenir que está muy en su lugar esa solemnidad, que como le decía á usted se nota en todos estos últimos preparativos, precursores del próximo suceso.

El ejército todo está ya en movimiento. Grande ha sido el de este puerto ayer, habiendo arribado diversos vapores que conducían los últimos refuerzos que se esperaban.

Hoy saldrán de esta todas las fuerzas llegadas ayer y las que aquí había anteriormente con el general Serrano Acabron á la cabeza.

El general Loma ha cruzado ayer con tres vapores por frente á este puerto, viniendo de San Sebastian y dirigiéndose á Santoña. Con él van las fuerzas que operaban á sus órdenes en Guipúzcoa.

Aquí tengo que limitar mis detalles respecto á la forma con que debe darse el ataque combinado.

La falta de detalles de hoy, que usted comprenderá perfectamente, procuraré compensarla muy en breve con la narración de los graves sucesos que se avecinan.

A mi vez solo espero el momento de ponerme tambien en marcha. Ayer he encontrado en esta á los oficiales de artillería del segundo montado con quien estuve en Cartagena. Todos hemos sentido una verdadera satisfaccion en volvernos á encontrar en esta nueva lucha. Se han empeñado en que forme parte de su batería donde me ofrecen un lugar de hermano. Yo lo he aceptado con gratitud. ¡Que Dios proteja á los bravos de la segunda batería del segundo regimiento montado!

Nada más tengo que comunicarle por hoy.

Hasta mañana.

Su afectísimo.—J. de Alcázar.

Mi querido amigo: La variación de horas para la salida del correo, me permite ampliar esta. Acabamos de almorzar con el bizarro brigadier Blanco, el auditor general Sr. Chinchilla y el bravo oficial de húsares, ayudante de Blanco, Sr. Cobos, que han tenido la amabilidad de visitarnos hoy. Excuso decir á usted que en el frugal almuerzo que le hemos ofrecido, ha reinado la mas sincera y amistosa cordialidad. Blanco, oficial general que ha logrado alcanzar las simpatías generales del ejército por su bravura y excelentes prendas, es el destinado á dar el primer avance. ¡Quiera el cielo protegerle en tan difícil empresa!

Como le decía en las líneas anteriores, el primer encuentro debe tener lugar pasado mañana probablemente, aunque no es el ataque decisivo y combinado. La brigada de vanguardia del primer cuerpo, mandada por Blanco, y compuesta de los brillantes batallones de cazadores Puerto-Rico, Barbastro, Ciudad Rodrigo y Alcolea debe ser la que dé el primer avance. Con ellos estaré y regaré al cielo por el buen éxito de su difícil y ar-

riesgada empresa. El señor Duque de la Torre ha recibido los 30.009 reales, producto de la función del teatro Real, autorizándole para darles el destino mas conveniente.

El general Serrano ha dispuesto que se dividan en treinta lotes que serán entregados á los primeros 30 soldados que lleguen á la cima del Montaña.

Hoy ha llegado el «Fomento» con mas tropas y algunos jefes. Entre ellos ha venido el brigadier Sanchez-Mira, que debe mandar la brigada del cuartel general: con él viene tambien un bizarro capitán inglés que se ha agregado á sus órdenes como voluntario. Esta tarde saldrán para Somorrostro.

Se esperan seis cañones Plasencia que ya han salido para ésta.

Inmediatamente empezarán las operaciones. El general en jefe está poseído de una verdadera impaciencia por dar la primera señal de avance. Lo árduo de la empresa exige, sin embargo, el esperar la llegada de todos los elementos que son necesarios.

Han comenzado á colocarse las piezas de artillería: la derecha ha sido reforzada con seis piezas Krupp y la batería de Monte Juncos con diez de á 10 centímetros; además se han colocado algunas otras en el palacio Villarias y en el puente de Somorrostro.

Mañana les habré incluido la comunicación que con una carta me ha remitido el valiente coronel Barges, mi particular amigo: rasgos semejantes no necesitan comentarios; se sienten y se comprenden: intuitivamente percibe una gran emoción en el alma, y el mas duro tiene necesidad de humedecer los ojos.

¡Benditos mil veces estos honrados y valientes tipos del ejército español! A las cuatro hemos despedido á nuestros queridos expedicionarios, Blanco, Chinchilla y Cobos. Pasado mañana iremos á reunirnos con ellos y á compartir sus peligros.

Su afectísimo.—J. de Alcázar.

NOTICIAS GENERALES.

Con gran pompa se ha celebrado en Córdoba los funerales del que fué obispo en dicha ciudad. No tan solo concurrieron á formar el fúnebre cortejo todas las corporaciones civiles y militares, sino casi todo el vecindario de la capital, dando así elocuente é irrecusable prueba del respeto con que se profesaba á su virtuoso y digno prelado.

Tenemos entendido que por el ministerio de la Gobernación se ha pasado una circular á los gobernadores civiles manifestándoles que en virtud del decreto que anteaer publicó la «Gaceta» sobre donativos voluntarios procedentes de la suscripción nacional, pueden dejar de remitir los datos sobre este asunto al negociado de estadística que se formó en el ministerio de la Gobernación, como lo venían haciendo, entregando desde luego á las autoridades militares los efectos que tengan en su poder.

Uno de los valientes que sucumbieron gloriosamente en la batalla de San Pedro Abanto el 25 de febrero, lo fué el distinguido comandante teniente coronel del regimiento de la Constitución, D. Antonio Ferrer de Couto. Este bizarro jefe era hermano del director y propietario del «Cronista de Nueva-York», que con tanta energía y resolución combato, contra el filibusterismo y defendiendo los intereses y el honor de España.

Su atribulada esposa doña Carmen Escacena de Ferrer salió precipitadamente de Madrid á la primera noticia que tuvo de hallarse herido su marido.

A su llegada á Santander encuentra dificultad no solo para poder pasar á Castro y Somorrostro, sino para recibir noticias de su esposo, teniendo que regresar á Madrid creyendo hallarle aquí y su llegada supo su desgracia. La desventurada viuda queda con cuatro hijos de corta edad, el menor de dos meses, nacido en ausencia de su padre.

Las noticias del encuentro ocurrido entre la facción Savalls y la columna Nouvilas, se supo ayer en Madrid por noticias del otro lado de la frontera.

Es tal la actividad que se ha desplegado en la dirección general de Sanidad